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黃大仙區議會轄下  

房屋委員會文件第 5/2024 號 (2024 年 3 月 12 日會議 ) 

 

 

黃大仙區議會轄下房屋委員會  

2024 年 1 月 23 日第一次會議進展報告  

 

 
黃大仙區違例建築物報告  
(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 2/2024 號 ) 
 
 委員期望屋宇署協助業主清拆違例建築物，以免因未能及時處

理違例構築物而釀成意外。屋宇署回應指，若違例建築物位處於沒有業

主立案法團、任何居民組織或物業管理公司的大廈 (俗稱「三無大廈」)
內，業主在收到命令後，認為其在履行命令方面存在困難，屋宇署會主

動把個案轉介至社工隊跟進並由社工隊提供適切協助。此外，個案主任

亦會主動聯絡相關業主講解清拆令的具體內容及要求。  
 
2.  委員關注西南分區違例建築數量明顯高於其他分區的情況，詢

問屋宇署西南分區的違例建築物是否集中於新蒲崗一帶，以及會否考

慮聚焦處理該區的違例建築物。屋宇署回應指，新蒲崗的違例建築物數

字偏高的原因主要是因區內有大量工廈所致，而有關違例建築大多集

中在工廈的天台及平台，屋宇署一直有積極跟進有關違例個案。  
 
3.  委員關注有部份違例建築涉及單位分隔 (俗稱「劏房」)的現象，
希望了解屋宇署在巡查時會否檢查單位分隔後的情況，以及如何跟進

所涉的安全問題。另外，委員亦查詢有關西南分區「劏房」的投訴較其

他分區高的原因，以及屋宇署在接獲有關「劏房」的投訴後的處理程序。

屋宇署回應指，屋宇署在巡查或收到有關「劏房」的投訴時，會逐一審

視及跟進每個個案。  
 
4.  委員關注屋宇署有否將違例建築的安全風險劃分等級並優先

處理安全風險較高的違例建築物，以及屋宇署安排承建商代為清拆違

例建築的準則。屋宇署回應指，屋宇署會按既定機制審視失修樓宇或違

例建築物的危險程度，判定緩急先後並採取相應的跟進措施。屋宇署若

在現場視察後發現樓宇有即時危險，會立刻聯絡相關業主以進行拆卸

工作。若相關業主願意即時作出行動，便會讓其自行處理；若相關業主
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未能於限期內拆卸有關的違例建築物，屋宇署會聯絡承建商清拆有即

時危險的違例建築，並在清拆後向涉事業主收取相關費用。  
 
5.  委員對屋宇署現時處理違例建築所需時間表示關注，期望署方

可採取較為強硬的手段處理，以免違例建築的危險程度加劇，引致意外。

屋宇署回應指，屋宇署已經成立專責小隊，專門處理及跟進長期未履行

清拆命令的個案。屋宇署在發出清拆命令時已經把涉事物業「釘契」，

亦會考慮對未履行清拆命令的個案提出檢控，並會對已檢控但仍未履

行清拆命令的個案提出重複檢控。  
 
6. 與會者獲悉屋宇署有針對牛池灣村內的違例建築物發出清拆

命令，但《黃大仙違例建築物報告》(《報告》)中列出東分區違例建築
的數目為零，遂查詢牛池灣村是否屬於東分區的範圍內。另外，委員要

求屋宇署提供過往三年的違例建築數字及其趨勢、工廈違例建築物佔

整體違例建築物的比例，以及業主長時間未履行清拆命令的數據。屋宇

署回應指，牛池灣村是屬於東分區，屋宇署會於下次會議提交的  《報
告》中把牛池灣村的部分撥入東分區的欄目內。另外，署方已在《報告》

內列出過往三年的違例建築數字並已載列業主長時間未履行清拆命令

的資料。  

 

 
黃大仙區滲水投訴調查報告  
(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 3/2024號 ) 
 
7.  委員希望屋宇署 /食物環境衞生署聯合辦事處（聯辦處）提供補
充資料，包括各階段調查的具體內容；聯辦處由接獲滲水投訴至進行各

階段調查所需時間及展開各階段調查的準則；現時累積跟進中的滲水

個案數字；聯辦處除了以色水測試滲水情況外，有否使用其他更有效的

滲水調查技術，例如微波掃描和紅外線測試技術等，以及聯辦處就沒有

遵從妨擾事故通知書個案提出的檢控數目及累計申請法院手令數字偏

低的原因。聯辦處回應指，於接獲黃大仙區的滲水投訴後，聯辦處會於

6 個工作天內聯絡投訴人跟進，並於 64 個工作天內就簡單個案調查結
果回覆投訴人。進行各階段調查所需的時間因應個別個案的複雜程度

及業主是否合作而不能一概而論。於第一階段，聯辦處會先以儀器量度

濕度數值，若濕度數值高於 35 度，聯辦處便會立案調查，並開展第二
階段調查，即色水測試。至於第三階段調查，即專業調查，聯辦處會以

既定測試方法尋找滲水源頭，並要求涉事單位業主進行維修。聯辦處一
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旦證實滲水源頭，便會發信敦促相關業主於限期內完成維修。相關業主

必須完成有關維修以履行妨擾事故通知書就滲水戶訂明的責任。因此

檢控數字偏低或因大部分業主均有履行通知書的要求，並於限期前完

成所需維持，從源頭解決滲水問題。  
 
8.  委員認為聯辦處現時的調查技術未能準確找出滲水源頭，以致

被投訴的住戶誤以為其居所沒有滲水問題。委員建議聯辦處改良未能

發現滲水源頭個案的處理方法。聯辦處回應指，每個滲水測試個案情況

有別，聯辦處會盡量協助投訴人找到滲水源頭。若投訴人再次投訴，處

方將會深入研究。  
 
9.  委員關注聯辦處調查滲水投訴個案普遍需時，建議處方除了進

行污水測試外，亦可考慮進行水管滲水測試，並把懷疑滲水的個案轉介

予相關部門跟進。聯辦處回應指，若處方在調查期間發現滲水源頭並非

污水滲漏所致，處方便會將個案轉介予相關部門，例如食物環境衞生署，

以既定程序處理。  

 

 
房屋署黃大仙區公共屋邨處理違例泊車的情況  
(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 4/2024號 ) 
 
10.  委員對慈正邨及彩雲 (一 )邨的違泊車輛數字偏高表示關注，並
詢問房屋署的管理方式是否與其他管理公司不同，以及房屋署針對違

例泊車發出定額罰款通知書及扣押車輛的準則。委員期望房屋署能加

強執法以打擊違例泊車的情況。房屋署回應指，房屋署的護衞員會進行

恆常巡邏，並在發現違例泊車時向涉事車輛發出警告紙。如有需要，護

衞員會通知房屋署主任發出定額罰款通知書。房屋署會加強督促外判

管理公司針對違例泊車嚴正執法。  
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11.  委員希望了解房屋署會否考慮增加電單車泊車位，同時請房屋

署提供現時電單車違例泊車的數據，並註明相關數據是否包含在整體

公共屋邨違例泊車的數據內，以及對電單車違例泊車的處理方法。房屋

署回應指，房屋署已就增加泊車位進行研究，並正等待相關部門回覆。

另外，整體公共屋邨違例泊車的數據已包涵電單車違例泊車的數據及

資料。房屋署在處理電單車違例停泊時，若涉事電單車違例停泊在行人

路上，根據現行安排，不能向車主發出定額罰款通知書或扣押涉事電單

車，只能以處理亂丟雜物的方式跟進。  
 
 
 
黃大仙區議會秘書處  

2024 年 3 月  


